

Zeitschrift: Rapport annuel / Musée National Suisse

Herausgeber: Musée National Suisse

Band: 25 (1916)

Rubrik: Cabinet de numismatique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cabinet de numismatique.

Dans le rapport de 1913, nous avons eu l'avantage de mentionner l'enrichissement important de nos collections, provenant du legs de 4041 pièces de Monsieur A. Bally-Herzog. De nouveau, nous avons la joie de mentionner un don tout-à-fait inattendu d'une famille zurichoise, qui tient à rester anonyme; ce don comprend 3740 monnaies et médailles suisses. La valeur de cette collection ne provient pas seulement du grand nombre de monnaies et de médailles de types rares, de valeur importante et admirablement conservées, mais aussi du fait, que les petites pièces, comme les deniers et les bractéates, sont largement représentées. Faute de place, nous ne pouvons mentionner que les pièces les plus importantes. Parmi les 168 monnaies d'or: de Zurich: des florins d'or sans date, de 1500 et 1550 environ et de 1526, 1527 et 1622; couronne d'or sans date, demi-couronne et double couronne, de 1631; demi-ducat et ducat double, de 1561; ducat double sans date, avec Charlemagne assis, de 1641, comme monnaie obsidionale; un ducat quintuple, de 1720. — De Berne, une demi-couronne, frappée avec les coins de la pièce „Fünfer“; un florin d'or double avec Friedericus; un demi-ducat, de 1560, frappé avec les coins des kreuzer; un simple et un double ducat, de 1600; un double ducat, de 1698; un quadruple ducat, sans date. — De Lucerne: un ducat, de 1725, et un ducat double, de 1603. — Duct et scudo d'oro des „Drei Länder“. — Scudo d'oro d'Uri et Unterwalden. — De Schwyz: ducat, de 1674, et scudo d'oro, vers 1500. — De Zoug: $\frac{1}{6}$ d'Assis en or et un ducat triple, de 1692. — De Bâle: un florin d'or double, nouvelle variété; un florin, de 1795, avec inscription: Ducat Duplex. — De Fribourg: ducat, sans date; florins d'or, de 1599 et 1619; florin d'or double, de 1597; ducat double, de 1635; ducat quadruple, de 1622; ducat sextuple, sans date, frappé avec les coins des dicken. — De Soleure: florin d'or, sans date; ducat triple, frappé avec le coin

des dicken. — D'Appenzell i/Rh.: ducat, de 1730. — De la ville de Coire: ducat, de 1664. — De l'évêque Johann V de Coire: un ducat double et un ducat septuple. — De la Seigneurie Haldenstein: un ducat, de 1733. — De Genève: un ducat, de 1646; un écu pistolet, de 1567, et un double ducat, de 1658.

Parmi les 27 médailles en or: Renouvellement de l'alliance entre les Confédérés et la France, sous Henri IV, en 1602. — Alliance de Zurich-Berne-Genève, 1692. — Bourgmestre Heinrich Escher à Zurich, 1710. — Deux médailles d'honneur de Zurich. — Médaille de la Società di S. Marco à Zurich, pesant 2 ducats. — Médaille ovale avec portrait de l'évêque Franz Johann Vogt (von Sommerau) de Constance, 1644—1689. — Reconstruction de l'église collégiale de Rheinau, 1710.

Parmi les monnaies et médailles d'argent remarquables, nous mentionnerons: De Zurich: Dicken, vers 1500; dicken double, de 1504, comme „Dicktaler“; dicken double, de 1629; demi-écu, sans date, de Gutenson; écu double, de 1556, de Gutenson; écus doubles, de 1640, 1651, 1694. — De Lucerne: Pièce de 10 schilling gothique; écu, de 1603; écu double, de 1518. — De „Drei Länder“: Dicken avec St-Martin assis; écus de 1548, 1550, 1561 et 1564. — D'Uri et Nidwald ensemble: Un rössler, ayant le type des batzen et écriture gothique, spécialement pour Bellinzone. — De Schwyz: Pièce de 10 kreuzer et un dicken double, de 1656. — D'Obwald: Ecu, de 1732, avec le frère Klaus, et l'inscription: Deo et hominibus dilectus. — De Nidwald: Batzen, de 1571. — De Glaris: Schilling, de 1612. — De Bâle: trois grossi variés, de 1499, pied-fort du batz de 1533, poids quadruple; écus de 1542 et 1552; écu double, de 1621. — Evêché de Bâle: Ecu, de 1625, et écu double, de 1596. — De Fribourg: Batz (serin), de 1550, et pied-fort d'un batz semblable; demi-dicken, de 1571; dicken, de 1531 et 1556; écu avec St-Nicolas en face et en profil. — De Soleure: $\frac{1}{2}$ dicken sans date (vers 1550); demi-écu du poids de l'écu; écu simple et double sans date avec petite tour entre les pieds de St-Ours. — De Schaffhouse: Ecu-florin, de 1573, et écu double, de 1620. — De la ville de St-Gall: Plappart, de 1424; florins, de 1563 et 1565; écus, de 1563, 1564, 1565, 1566 et 1567. — Ecu de la ligue de la Maison-Dieu. — Pièce de 20 kreuzer, de 1631,

de l'évêque Joseph Moor de Coire. — Ecu de 1642 de l'évêque Johann V de Coire. — Ecu de 1736 de l'évêque Joseph Benedikt de Coire. — 5 Soldi de 1743 de la seigneurie d'Haldenstein. — Pièce de 36 testons de l'évêque Sébastien de Montfaucon de Lausanne. — Batz de 1599 et pièce de 24 kreuzer, de Neuchâtel. — Teston de 1561 et écu de 1557, de Genève. — Dicken de 1516 de l'évêque Hugo de Landenberg à Constance.

Médailles. Médaille ovale de la ligue Hagenbuch à Zurich, de 1615, argent doré. — Nicolas de Flue, vieil original de Stampfer. — Martyre de St-Ours avec trois armoiries. — Heinrich Bullinger 1542, uniface de Stampfer. — Grande médaille originale en plomb de H. J. Gessner avec portrait du bourgmestre Escher, de 1710, et copie en bronze fondu du même artiste avec portrait du médailleur Fecher à Bâle; grande médaille en plomb avec portrait du médailleur Joh. Jac. Gessner, fait par lui-même, 1730. — 3 médailles ovales en argent, commémoratives des bourgmestres Joh. Heinr. Rahn, 1668, Salomon Hirzel et Heinrich Waser 1668. — Grande médaille en argent, dorée en partie, avec armoirie émaillée, donnée en 1716 par la ville de Bâle au secrétaire zurichois Joh. Wilpert Zoller, comme témoignage de reconnaissance pour les efforts couronnés de succès qu'il fit, en sa qualité de secrétaire des quatre cantons évangéliques à la cour du roi Louis XV à Paris, pour rétablir les relations entre la France et Bâle. — Grande médaille originale en plomb avec portrait de l'abbé Gerold II, Zurlauben à Rheinau, par Jac. Gessner, 1723. — Médailles par Jac. Stampfer, avec portraits de Zwingli, Oecolomrade, Grynäus, Josias Simmler, pour cette dernière aussi le modèle original, taillé à Berne. Deux grandes médailles de l'Etat de Zurich en argent, de 1576 et 1721. La prime en argent doré pour officiers, offerte par Zurich, en 1652, aux officiers qui réprimèrent la révolte de Wädenswil. — Médaille des bailliages bernois de 1698. — Deux grandes médailles bernoises, l'une de Beyer avec „Archa fides“ et l'autre de Hedlinger. — Les médailles scolaires sont particulièrement bien représentées, elles remplissent de grandes lacunes de nos collections, entre autres un bel exemplaire de Brugg en 1700, toute une série de Baden, celle de Morges et plusieurs carrées de Vevey.

Comme don additionnel précieux, nous avons reçu des catalogues et des travaux manuscrits relatifs à l'histoire des monnaies zurichoises, et de petites brochures.

Pour le service courant, nous avons fait 418 inscriptions avec valeur de fr. 6707.

La section des monnaies antiques n'a enregistré que 2 petites monnaies en bronze, l'une de l'empereur romain Vespasien, trouvée dans la station lacustre du „grossen Hafner“ à Zurich, l'autre du peuple gaulois des Sequanais, trouvée dans les décombres du temple romain au Grand St-Bernard.

Nos collections de monnaies et de médailles de la Suisse se sont enrichies de 70 numéros par les dons suivants:

Chancellerie de la commune de Baden: Plaquette en bronze pour fêter le jubilé de l'introduction de l'industrie électrique.

Comité central de l'Exposition nationale suisse, à Berne: Six médailles, prix de l'exposition.

Monnaie fédérale, à Berne: Deux exemplaires de chacune des monnaies, frappées en 1915, à l'exclusion des monnaies en or.

Société suisse de numismatique: Deux séries de jetons, relatives aux deux dernières assemblées générales de la Société.

MM. J. Blumer-Egloff, à Zurich: 15 jetons et médailles diverses, de dates récentes, en étain, bronze et argent et deux boîtes, avec copies en plâtre de monnaies et médailles zurichoises de la collection connue de Landolt, caissier de l'hôpital, laquelle fut dissoute vers le milieu du XIX^e siècle.

— *Escher, juge supérieur, à Zurich*: Prime en or de la Société de tir de Zoug, 1827; médaille religieuse (inédite) en argent, de Jakob Stampfer.

— *J. Grämiger, à Bazenheid*: 4 monnaies de billon.

— *F. Haas-Zumbühl, à Lucerne*: 2 monnaies de billon.

— *D^r méd. Fr. Horner, à Zurich*: 11 pièces, dont un écu de Zurich, gravé par Stampfer.

— *R. Käppeli, à Lucerne*: 1 monnaie de billon.

— *D^r H. Meyer-Rahn, à Zurich*: Plaquette de H. Frei à l'occasion du jubilé de la Société des peintres, sculpteurs et architectes.

M. Siegfried Pfyffer von Altishofen, à Zurich: Copie en étain du petit écrin pour la médaille d'or, donnée par la ville de Zurich au Junker Pfyffer, 1694, avec dédicace gravée.

Mme Spinner, à Zollikon: 1 monnaie de billon.

La valeur totale de ces cadeaux est évaluée à fr. 1467.—. Tous les achats et les exemplaires échangés ont été couverts par la vente de doubles du legs de feu M. Bally-Herzog. La valeur totale de nos collections s'est donc accrue uniquement par les dons, y compris le don important de la famille zurichoise mentionnée ci-dessus.

Parmi les achats, nous mentionnons: Deux médailles d'honneur de Zurich, en or, du poids de 4 ducats, en écrin d'argent avec billet de félicitation en vers, de 1732; une couronne en or (scudo d'oro del sole), d'Uri de 1550 environ; quelques monnaies rares de Lucerne (pièce de 3 heller de 1484); de l'évêque Beatus a Porta à Coire (demi-batz); de l'évêque Adrien I de Riedmatten à Sion (demi-dicken de 1645), ainsi qu'un beau choix de monnaies originales, mais surtout de copies d'après des originaux rares de collections publiques et particulières, provenant de la succession de Ad. Inwyler de Lucerne, collectionneur et numismate connu.

Notre conservateur a été plus que jamais mis à contribution pour les consultations et pour les renseignements les plus divers. La correspondance du cabinet de numismatique comprend 236 lettres reçues et 201 expédiées. Un inventaire spécial a été dressé pour le don anonyme, dont la taxation en détail ne sera terminée que l'année prochaine, pour le moment on peut admettre qu'il a une valeur d'environ fr. 150,000.—.

Notre cabinet de monnaies a subi une petite reconstruction, terminée avant la fin de l'année, nous l'avons déjà mentionné aux chapitres, achat de mobilier, et installation (page 6).

* * *

Comme dans d'autres musées, les collections de sceaux et d'empreintes de sceaux, ont été chez nous aussi rattachées au cabinet de numismatique.

Nous avons reçu pour ces collections en don:

Du secrétaire de légation *D^r H. de Segesser-Brunegg* à Berne: 50 empreintes en plâtre de sceaux, se trouvant dans les archives de Lucerne, et surtout dans les archives de la famille Segesser, comprenant les années 1237—1594.

De M. le Prof. D^r *E. A. Stückelberg*, à Bâle: 23 empreintes en plâtre de sceaux du chapitre de St-Alban à Bâle et 26 empreintes en plâtre du chapitre de St-Leonhard à Bâle.

Notre conservateur a fait pour la collection de notre Musée, dans les archives de l'Etat de Zurich, plus de 300 empreintes de sceaux de l'époque de la réformation.

De plus, nous avons profité de toutes les occasions pour nous procurer des empreintes isolées de sceaux.

E. Hahn.